

## CRITICA DE LIBROS

«*PATHOLOGIE DES VEINES. TRAITEMENT MÉDICAL ET CHIRURGICAL*», por J. D. MARTINET y R. TUBIANA. G. Dion & Cie., Editeurs. París, 1950. Contiene 71 figuras y 449 páginas.

La patología venosa ha sido estudiada siempre con especial interés por los autores franceses. En 1929, DELATER publicó su excelente monografía titulada *Les maladies des veines et leur traitement*. En estos dieciocho años el incesante progreso sobre los conocimientos fisiopatológicos y terapéuticos han modificado completamente los conceptos patológicos y la conducta terapéutica. Estos avances han sido magníficamente recopilados por los autores, con exactitud de juicio, en la monografía que presentamos, fruto de su valiosa experiencia personal.

Esta obra comprende nueve partes, con un prefacio del Profesor P. FUNCK-BRENTANO.

La primera parte está dedicada al estudio de las *generalidades* y se divide en tres capítulos destinados a las nociones generales anatómicas y fisiológicas, a las nociones topográficas de las venas de los miembros, cabeza, cuello, abdomen y pelvis, y a los métodos de exploración venosa: clínica, flebográfica, etc.

La segunda parte se ocupa de las *varices de los miembros inferiores*, y se divide en cinco capítulos: uno de generalidades (etiología, anatomía patológica, evolución anatómica de las lesiones, patogenia, fisiopatología); otro de estudio clínico, con la sintomatología prevaricosa y el examen del varicoso (estudio de la circulación venosa y las varices arteriales); un tercero para los procedimientos terapéuticos, donde se revisan el tratamiento médico, las inyecciones esclerosantes y el tratamiento quirúrgico; sigue otro con las indicaciones terapéuticas; y el quinto se dedica a las complicaciones de las varices.

La tercera parte trata de las *lebitis y trombosis venosas*, y está dividida en tres capítulos: el primero se refiere a su anatómofisiología y patogenia, con unas conclusiones; el segundo a la clínica de las trombosis venosas en sus diferentes localizaciones, y las secuelas en el miembro inferior; y el tercero a la terapéutica médica y quirúrgica en la fase aguda y en la de secuela, con sus indicaciones y profilaxis. Termina con unas conclusiones.

La cuarta parte estudia las *embolias pulmonares*, y se divide en tres capítulos dedicados a su patogenia, diagnóstico clínico de la fase preembólica

y de la embolia pulmonar constituida y al tratamiento tanto preventivo como de la embolia establecida.

La quinta parte se refiere a la *insuficiencia venosa crónica*, a la cual conceden toda la importancia que merece como problema terapéutico. Comprende tres capítulos orientados a su etiología y patogenia, a sus manifestaciones clínicas y a su tratamiento y el de los trastornos sobreañadidos o asociados (dolores, edema, hipodermitis, celulitis, elefantiasis, dermitis y capilaritis).

La sexta parte se ocupa de las *úlceras de las piernas en relación con la insuficiencia venosa crónica*, dividiéndose en cuatro capítulos que estudian su etiología y clasificación; nociones patogénicas y directrices terapéuticas; su estudio clínico; y su tratamiento, con los diferentes métodos, indicaciones y sus resultados y conclusiones.

La séptima parte trata de la *hipertensión portal y las anastomosis porto-cava*. En el primer capítulo se revisan las causas de la hipertensión portal, su fisiopatología, el cuadro clínico y las pruebas radiobiológicas y el diagnóstico peroperatorio y la radiomanometría; y en el segundo, los tratamientos operatorios y las conclusiones deducidas.

La octava parte estudia las *malformaciones congénitas de las venas*, dedicando su primer capítulo al síndrome de Klippel-Trenaunay y sus variantes, y el segundo a las malformaciones congénitas de las venas superficiales y de los capilares.

La novena parte, por fin, trata de las *hemorroides y el varicocele*, dedicando a las primeras el primer capítulo y al último el segundo.

TOMÁS ALONSO

«*LA PHLÉBOGRAPHIE PELVIENNE*», por RENÉ BAUX. Imprimerie P. Julia. Toulouse, 1950. Contiene 27 figuras y 116 páginas.

Este trabajo comprende una introducción y tres partes, terminando con unas conclusiones.

En la *Introducción* manifiesta el autor que las dificultades para la flebografía del sistema hipogástrico han sido vencidas por la inyección de la substancia de contraste en la vena dorsal profunda del pene o del clítoris según el sexo. En una llamada aparte hace constar que en el momento de entrar en prensa el libro llega a su conocimiento el estudio de A. DE LA PEÑA, extractado en nuestra revista (vol. 1, n.º 1, 1949), titulado «*Flebografía de plexos y vasos pelvianos en el vivo*» y cuya publicación tuvo lugar en la Revista Española de Cirugía (IV-22-245, 1946).

La *Primera parte* se dedica a la técnica de la flebografía pélviana en el hombre y en la mujer, con un recuerdo anatómico, una descripción técnica y los incidentes regionales y generales que pueden ocasionar.

La *Segunda parte* comprende el estudio de las flebografías pélvianas normales, con un breve resumen anatómico de las venas pélvianas en relación con el tema, la presentación de flebografías consideradas como normales con la identificación de las venas visibles y las deducciones anatómicas que pueden obtenerse.

La *Tercera parte* se ocupa de las flebografías pélvianas en el aspecto patológico, agrupadas en dos apartados: las flebitis recientes y antiguas, y los tumores de la pelvis.

En *conclusión*, el autor presenta una técnica de flebografía de las venas de la pelvis, con 27 clises originales, 25 de ellos dobles (flebografía y su correspondiente esquema). Su interpretación permite obtener de los flebogramas normales ciertas deducciones nuevas o poco clásicas concernientes a la anatomía en el vivo; y de los flebogramas patológicos, algunas hipótesis para trabajos posteriores.

Con ello no pretende dar a las interpretaciones actuales un carácter definitivo, pues es preciso practicar aun un gran número de flebogramas para llegar a ello.

ALBERTO MARTORELL